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这是消防官兵最后一个“八一”节

最不舍，那抹火红和一身橄榄绿
他们依然昂首前进，不改初心

慈溪消防中队排长
鲍银行

军校毕业再穿战斗服
我依然是一个兵

鲍银行还记得5年前的那个夏天，如现
在一般的高温时节。他踏进军营，开始了3
个月的新兵训练。队列、5公里长跑、业务
训练……每一项都让这个高中刚毕业的新
兵叫苦连天。训练结束，他被分配至鄞州消
防中队。

那时，鲍银行顶着“新兵头”，在镜子里
照了好久才慢慢接受。他说，最让他欢喜的
是穿上军装那一刻，瞬间觉得自己変精神
了。说起第一次出警的紧张，鲍银行记忆犹
新。

“电铃刚响，我下意识地飞奔下楼，向车
库跑去，穿好战斗服，系好腰带，带好头盔，快
步登车。”伴随着刺鼻的气味，鲍银行看到浓
烟四起的是一个农户家的杂物堆，啤酒瓶碎
裂的玻璃片四处飞溅……

鲍银行是一名勤奋好学的战士。两年
后，他如愿考上昆明消防指挥学校，圆了自
己的大学梦。他还记得当初的兴奋劲，一次
次地攥紧拳头，暗下决心：我要在军校里好
好学习，毕业后回到消防部队，发光发热。

今年3月，消防部队退出现役的消息传
来，包括鲍银行在内许多军校学员感到迷
茫：消防不是部队了，我们军校生去哪里？
是继续待在消防，还是重新择业？和当新兵
时一样，鲍银行又一次辗转难眠。

当“不忘初心”这个词汇变得更高频时，
鲍银行对它有了更深层次的理解。他想到
了自己入伍的初衷，“我就是想当兵，我是想
当内卫武警的，我想手握钢枪，我要惩办恶
人歹徒，成为一名英雄……”

后来，他踏进了消防的大门，这里没有钢
枪，只有水枪。但是，这里一样实现了他当英
雄的梦想：当他一次次从火场里背出被困群
众时，当他一次次从坍塌的废墟中抱出幸存
者时……他听到了群众的欢呼声，他看到了
获救者家属的笑脸。

就在不久前，他毅然重新穿上了战斗
服，成为宁波消防中队慈溪中队的一名排
长。“我的初心就在消防服里，和消防车的马达
声一起律动。我是一个兵，哪怕脱去军装，也
会永远战斗在路上。”鲍银行坚定地说。

对于即将退出现役的武警消防官兵来说，今天，或许是他们在部队里度过的最后一个“八一”。
昨晚，记者在宁波各消防大队驻地里看到，“八一晚会”一如往年地举行。但从海报和横幅上看，更多地出现了“换装不

换色 昂首向前进”“改制不改初心 退役不褪本色”等字眼。
这是一支被称为“甬城卫士”的部队。如今，许多消防官兵将面临或留或走的抉择。但从他们的言语、行动中可以感受

到，他们对那身橄榄绿和火红消防车从未改变的炽烈爱意，以及不忘初心、“哪怕脱去军装，也会永远战斗在路上”的情怀。

海曙消防中队班长
金光亮

只要干得动
还是想当消防员

和许多从小立志从军的战友不一样，金光
亮是“稀里糊涂”地当了兵。“中学的时候对读书
没什么兴趣，当兵就是一个借口，用来搪塞我父
亲的。没想到，来到消防部队，一待就是8年。”

金光亮今年26岁，云南人，是海曙消防中
队的一名班长。小时候的他比较调皮，对课业并
无太大兴趣。“父亲问我不读书怎么办，我就说
去当兵，因为家里长辈都当过兵。”金光亮说。

在金光亮看来，当兵只是自己的“缓兵之
计”。去体检前，他甚至和小伙伴们商量好了，

“我肯定通不过的，等我回来了，就出门打工
去”。那时，瘦小的他并不自信，没想到，体检
和后来的一系列流程，他都顺利通过了，最后
被分到海曙消防中队。

入伍第一年，金光亮还是有当完两年兵就
回老家的想法。然而，他渐渐融入到了这个集
体，并喜欢上了部队生活。训练、学习、出警、
比赛……他样样不落人后，多次受到表扬和嘉
奖。第二年，之前的想法已经一去不复返：我
要留下来，我想当一名优秀的消防兵。

接下来的几年，他以更饱满的热情投入到
训练和救援中。这些年来，海曙辖区内大大小
小的火灾扑救，都有他奔忙的身影。而他，也一
次次地被市民感动着，让他深感作为一名消防
员的荣耀，也意识到所有的付出都是值得的。

“有一次，段塘那边一个小伙子将自己反
锁在家里，他妈妈报警求助，我们去帮忙开
锁。”金光亮回忆说，事后，小伙子的妈妈买了
两袋苹果送到消防队，说“希望你们都平平安
安”。金光亮知道，那对母子相依为命，家里经
济条件很差，这个细微的举动，让他感念至今。

多少次，他们灭完火走出火场时，素不相识
的阿姨送上冷饮；多少次，在高楼里训练，大爷
大妈们看到后，关切地说“消防员最辛苦
了”……这时，金光亮总会意识到，自己选择了
一个正确的职业，走了一条正确的路。

8年来，金光亮的出色表现为他赢得2次三
等功和数次嘉奖。在如今是走是留的关口，家
人把选择权交给了他。经过深思熟虑，他做出
了选择，“我要留下来，只要干得动，只要条件允
许，我还是想当消防员。”

记者 马涛 通讯员 马文文 陈珊珊 邓锦荣

鄞州消防中队车管
厉夕良

最不舍那抹火红
和一身橄榄绿

在鄞州消防中队，厉夕良可谓大名
鼎鼎。消防车出了什么故障得找他，甚
至是理发，大家也爱找他。“入伍前我当
了两年理发师，但心不在焉，就是想到部
队去，所以半路撂挑子参了军。”厉夕良
笑着说。

算下来，这已经是厉夕良当兵的第8
个年头了，武警中士警衔。现在，他是队
里的专职“车管”，中级装备技师。昨天下
午1点多，没有出警任务的战士们在午
休，可厉夕良并没休息，他在车库里转悠。

“哪台车有故障要修吗？”记者问。
“没有啊，我就随便看看。”厉夕良在

回答记者提问的时候，眼神始终没有离
开过车子。他时而拍拍车身，时而蹲下
看看车底，又或者检查车上的装备……

这些消防车就是厉夕良的“兄弟”。
“古时候打仗有战马，消防出动要靠消防
车。”厉夕良说，后勤保障非常重要，消防
是24小时待命，警情可等不得啊。

有战士说起这样一件事：2014年11
月，鄞州区四明路一家美容院起火，火势
凶猛。一辆消防车突发状况，变速箱高
温引起车辆智能自保系统启动，导致泡
沫剂无法喷射灭火。情况十分紧急，厉
夕良利用多年的专业技能迅速找出问题
所在并进行检修，恢复水炮运行，为胜利
处置那场火灾做出了很大贡献。

多年的钻研和历练，让厉夕良在宁
波消防支队赢得了“器材专家”的美誉。

“大概是听声音就知道能哪里出了毛病
吧。”厉夕良说。

但最近半年来，战友们察觉到厉夕
良出现在车库的频率越来越高，大家很
快意识到，厉夕良并非是“搞不定”这些
车，而是舍不得。

“我老家在安徽天长，平常和家里人
难得一聚。回家时想着队里，回到队里
呢，又惦记家里。”说到这里，厉夕良的声
调低了下来。他告诉记者，他最舍不得
依旧是红色战车与绿色戎装，以后不管
在哪里，他都会想念这片火红和橄榄绿。
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